



2018

# RAPPORT D'ACTIVITES



Cercle des Amitiés Créoles de la Creuse  
Février 2019

# RETOUR SUR L'ANNEE 2018

1988 – 2018, Le Cercle des Amitiés Créoles a fêté ses 30 ans d'existence cette année !

30 ans d'engagement sur le territoire ! Depuis sa création, l'association poursuit ses actions de promotion de la culture créole dans un esprit de partage et de convivialité, dans de nombreuses manifestations et dans son activité régulière.

*Le volet « animation sociale » s'est développé au travers d'ateliers à destination de différents publics, de tous âges, des bébés accompagnés de leur assistantes maternelles, ceux des crèches multi accueil, aux enfants dans les écoles, les centres de loisirs, aux personnes âgées dans les maisons de retraite ou aux personnes atteintes d'un handicap dans les établissements d'accueil spécialisé, tout un public qui découvre, apprend à connaître, apprivoise et partage une autre culture, par des interventions adaptées favorisant l'expression de chacun et le respect de tous.*

*Nous favorisons la rencontre de tous ces publics divers lors de nos manifestations, créant ainsi un lien au-delà des temps d'ateliers. L'ouverture des structures vers l'extérieur renforce la mixité sociale et la relation intergénérationnelle.*

*Le CACC est impliqué très largement dans l'animation locale en lien avec les associations et les collectivités, et apporte sa diversité culturelle dans les manifestations et actions locales : Refus de la misère, nuits d'été à Guéret, Guéret en Scène, festival des solidarités, Restos du coeur .....*

*Pendant des années nous avons accompagné les stagiaires de La Réunion ou des autres DOM venant effectuer une formation en Creuse. Le soutien à la mobilité par cet accompagnement individualisé ou collectif a contribué de façon considérable à la réussite de leur parcours.*

*Cette action s'est réduite depuis quelques années suite au désengagement des différents acteurs, Conseils départementaux de La Réunion, de la Creuse, et l'orientation des candidats de La Réunion vers les grandes villes. En 2018 l'action s'est éteinte.*

*L'année 2018 a néanmoins été très active, animations, ateliers, manifestations de grande ampleur, journée des 30 ans dédiée aux partenaires, aux adhérents et aux bénévoles.*

*Des points forts qui répondent aux orientations d'un espace de vie sociale tel qu'il a été reconnu par la Caisse d'Allocations Familiales :*

- *Une année riche de rencontres, de partage et de fraternité*
- *Une forte implication sur le territoire*
- *Un partenariat fort avec les associations locales*
- *Un bénévolat toujours très actif et renforcé par les membres des associations partenaires*

*Une année qui illustre bien la philosophie du Cercle des Amitiés Créoles !*

# Les grands moments de l'année 2018

## L'Assemblée Générale du 24 février 2018

Lors de cette séance en présence de Madame Martiale ROBERT, représentant la Ville de Guéret, de 11 membres du bureau et 43 adhérents, le président a souligné le charisme et la compétence de Jean-Pierre en tant qu'animateur, qualités permettant d'approcher et fidéliser des publics aux profils bien différents.

Le Cacc entre dans sa 30<sup>ème</sup> année et poursuit son implication dans la vie sociale locale, grâce à l'énergie de l'animateur, de tous les bénévoles, l'implication des associations partenaires et le soutien des institutions.

Un bilan positif permettant d'aborder l'année sereinement et de profiter de la soirée conviviale qui a prolongé cette assemblée générale dans une ambiance festive.



## **LES ATELIERS**

### **Atelier musical à la Mas de Clugnat**

L'animateur intervient les lundis et mardis matin à raison d'une heure par séance.

Les groupes sont constitués de 8 à 10 résidents, d'un ou deux membres du personnel encadrant et de l'animateur.

L'animation musicale est le support central permettant de stimuler l'attention, la mémoire, favoriser la relation, l'écoute, faciliter l'expression de chacun au sein du groupe.

Au bout de plusieurs années d'animation avec les pensionnaires, il s'est instauré un climat d'échanges de partage, de dialogue au travers de la musique.

70 séances en 2018

### **Atelier Mas et EPHAD du CH La Valette**

Après 4 ans de fonctionnement, après le bilan très positif qui a donné lieu à de bonnes appréciations de la part de la direction, notamment l'approche développée par l'animateur, les pensionnaires participant activement à l'atelier, celui-ci a été reconduit au sein de la MAS mais à une fréquence moins rapprochée.

15 séances au sein de la MAS.

En 2018, l'équipe de l'EHPAD a souhaité proposer d'autres activités aux résidents et Jean-Pierre n'est pas intervenu. Fin 2018, à la demande des résidents, il a de nouveau été sollicité pour reprendre les ateliers en 2019.

### **Ateliers Relais Assistantes Maternelles (Ram)**

Avec les animatrices du Ram, l'animateur a construit une dynamique qui favorise l'expression de chacun. Les petits portés par le chant et la musique, dansent, tapent dans les mains, jouent des percussions. Une joyeuse ambiance règne dans la salle.

Cette animation qui a débuté en septembre 2011 s'est développée sur d'autres sites de la communauté de communes où intervient le Ram et s'est poursuivie depuis 2017 après la reprise de gestion du Ram par la Communauté d'Agglomération du Grand Guéret.

Une animation rassemble les résidents de l'Ehpad Anna Quinquaud et le Ram le vendredi matin, moment très attendu par les personnes âgées et joyeusement vécu par les enfants.

En 2018, 30 séances ont été réalisées sur les différents sites d'accueil du Relais Assistantes Maternelles (Ajain, Sainte-Feyre, Saint-Vaury), et 13 en commun avec les résidents de l'EHPAD Anna Quinquaud.

### **Ateliers Equipements d'accueil des jeunes enfants de la Communauté d'agglomération**

Depuis 2014, un atelier musical a été mis en place sur le site de Guéret et la micro crèche de

St Fiel, 24 séances à Guéret et 15 à St Fiel en 2018.

Devant l'intérêt suscité auprès des équipes et des enfants, le renouvellement a été demandé pour 2019.

*Au-delà de ces échanges réguliers avec l'animateur, l'objectif est aussi d'ouvrir tous ces publics sur l'extérieur et sur la vie de la cité, en les faisant participer à nos manifestations ou d'autres évènements.*

*Grace à leurs accompagnants, ces personnes ont la possibilité de passer d'un espace protecteur et intime à celui plus ouvert de la vie sociale.*

Les résidents des Mas de Clugnat et St Vaury et ceux de l'EHPAD sont venus lors de la semaine Saveurs et Contes de La Réunion. Ils ont pu profiter des animations et emporter des spécialités.

Leur enthousiasme et leur plaisir de retrouver Jean-Pierre sont visibles et émouvants.

Les enfants du Ram et du multi-accueil se sont retrouvés avec les maternelles autour de Maryannick et Jean-Pierre.

Ces animations partagées favorisent la mixité sociale et intergénérationnelle.

## LES ANIMATIONS

Comme chaque année, le Cacc a proposé ou participé à divers types d'animations :

### ◆ Des animations sur le département

☒ Des animations musicales dans le cadre d'un partenariat avec d'autres associations ou acteurs locaux :

☒ Accompagnement musique et chants de la création de la troupe Euzot lors des représentations à Ste Feyre les 26 et 27 janvier



☒ Préparation et animation du repas créole du comité des fêtes de Bussière-Dunoise le 3 mars

☒ Animation de la chorale de Pontarion « Méli Mélodie » - répétitions hebdomadaires et concerts à Pontarion, Ajain, Jarnages, St Martin le Château, Savennes, Montaigut Station, Bourgneuf



☒ Animation musicale au sein des micro-crèches de Boussac et Gouzon

☒ Animation et aide à l'organisation pour l'association des crématistes

☒ Animation de la soirée du Comité de Jumelage à La Souterraine

### ✦ Une implication forte dans la vie locale avec nos manifestations et notre participation aux actions locales partenariales

Deux manifestations ont principalement marqué cette année 2018 :

« Saveurs et Contes de La Réunion » édition consacrée aux femmes, qui s'est étalée sur 2 semaines avec l'accueil de la troupe Véli de La Réunion et « Les 30 ans du CACC » une grande journée pour fêter cet anniversaire !

#### **Saveurs et Contes de La Réunion « C'est par les femmes... »**

#### **Du 15 au 19 mai 2018 à la Salle de la Providence et du 22 au 25 mai sur d'autres communes du département**

Lors de l'édition 2017, placée sous le signe du « Vivre ensemble », la semaine des Saveurs et Contes de La Réunion a pris une dimension polyculturelle et nous avons constaté la forte implication des femmes venues présenter leur culture au travers de chants, de danses, de spécialités culinaires... Et tout naturellement nous avons eu envie de valoriser le rôle de ces femmes souvent discrètes mais tenaces qui font évoluer la société.

Ce thème s'est imposé pour l'édition 2018 à la lecture du livre de Marie-France Houdart « C'est par les femmes... » Et l'ensemble de la manifestation s'est articulé autour de ce thème.

C'est donc une femme, notre charmante conteuse Maryannick qui a ouvert chaque journée, accompagnée de Jean-Pierre, et a réjoui petits et grands par ses histoires oniriques entre fantômes, fées et lavandières.

Au-delà des rêves la vie ordinaire voire extraordinaire des femmes s'est dévoilée au travers de 3 expositions.

L'une réalisée par les élèves du Collège Marouzeau mettait en exergue les femmes rebelles engagées pendant la seconde guerre mondiale et pour la défense de leurs droits.

La seconde réalisée par nos soins comportait les portraits de femmes creusoises ou limousines d'origine italienne, espagnole, mahoraise, turque et tsigane...

La troisième « Femmes la moitié du monde » montrait l'évolution de la condition des femmes à travers les siècles. Les nombreux panneaux très renseignés donnaient lieu à un quizz auquel ont répondu les jeunes collégiens sous la conduite d'Agnès Zeppa, déléguée aux droits des femmes et sa collègue, entraînant des échanges riches et profonds. L'exposition a été ensuite installée au Collège Martin Nadaud pour la semaine suivante.

Les femmes, on les a retrouvées aussi dans un extrait du spectacle poétique de la troupe Véli sous la conduite d'Eric Boyer en prélude aux portraits de femmes réunionnaises contemporaines qu'il a présentés l'après-midi. Maryannick nous plongeait ensuite dans l'histoire singulière des

« chatouilleuses » de Mayotte et Marie-France évoquait le parcours atypique de Gulsen d'origine turque.

C'est dans leur rôle et dans la place qu'elles ont tenus que l'on retrouve les femmes dans les conférences, l'une sur l'esclavage –par Eric Boyer-, l'autre en Limousin – par Marie-France Houdart-.

3 spectacles ont également honoré les femmes dont 2 ont eu lieu à Fayolle. On a pu s'embarquer avec les premières femmes venues peupler l'île de La Réunion, ces ancêtres qui ont pris vie par la voix de Maryannick et le destin singulier de Ti'Katorz interprété par Nelly Cazal.

Et c'est la troupe Euzot' de Ste Feyre qui nous a rappelé au travers de textes et d'extraits de François le Champi, la véritable indépendance d'esprit et l'appétit de vivre de notre célèbre George Sand.

Bien d'autres femmes anonymes ou célèbres, Lisa, Fabienne, Sophie, Isabelle, Alice, George, Simone....ont livré leurs messages par la voix emplie d'émotion et d'admiration des élèves du Collège Marouzeau.

Cette semaine intense s'est ponctuée par une journée plus festive avec au menu atelier danse réunionnaise ou Maryannick et Vanessa ont entraîné enfants et parents à se balancer au rythme du maloya suivi de la soirée créole.

Cet hommage aux femmes s'est prolongé hors les murs en 4 lieux différents avec la « Kompany VELI » et son spectacle « A Fleur de peau » évoquant l'amour, la beauté, la sensualité de la femme. Beaucoup de poésie, quelques touches de saxophone, un brin de malice, une superbe danse indienne, et le tour est joué, les spectateurs sont comblés, trop peu nombreux hélas sur certains sites.

Et bien sûr les Saveurs n'existeraient pas sans les spécialités culinaires de notre île de l'Océan Indien proposées à l'achat sur un stand joliment coloré qui voisinait avec samoussas, bouchons, bonbons piment et autres achards et rougails à emporter ou à consommer sur place du côté bar ou au restaurant sous chapiteau!

## **Le public**

Un public nombreux et diversifié tout au long de la semaine ! Sur une ouverture réduite à 4 jours pour les scolaires et accueils de loisirs nous avons enregistré 710 présences (les 2 collèges, les écoles de Guéret et St Fiel, l'accueil de loisirs de Guéret, le Ram et les crèches, les Mas et l'IME de Grancher) et 750 autres visiteurs ou participants sur les soirées. La troupe VELI, en amont de ses représentations, est allée vers les collégiens et présenter poésies et spectacle dans une dizaine de classes des 2 établissements. Pari gagné pour une manifestation de grande envergure qui a encore touché plus de 2000 personnes









### **Doub’Kiltir Kreuzéol**

Nous avons fait le choix de ne pas organiser Doub’Kiltir en 2018 en raison de l’importance donnée aux Saveurs et Contes de La Réunion sur 15 jours et de ce fait, du manque de disponibilité pour préparer correctement cette journée qui s’inscrit dans le cadre des Nuits d’Eté.

### **Et aussi :**

- Animation à l’accueil de loisirs de Jouhet les 21 et 22 février – 22 et 26 enfants sur chaque atelier
- Animation pour la Résidence de la Fontaine
- Animation de la soirée de remise des Trophées de l’apprentissage le 27 novembre
- Animation Noel du Vernet

## Le CACC est aussi présent sur des actions solidaires et collectives

✓ Participation aux Répétitions et Accompagnement des chorales des écoles sur le thème de l'esclavage

✓ Journée du Refus de la Misère Travail



avec les enfants en amont, répétitions, animation

✓ Festival des Solidarités : prêt panneaux d'exposition et animation musicale avec le groupe Faham

✓ Animations musicales pour le Secours catholique, les Restos du Coeur

## Le CACC n'oublie pas ses adhérents et ses partenaires :

Le Cercle a souhaité marquer ses 30 ans d'existence en organisant une journée festive associant les adhérents, les bénévoles, les partenaires et ouverte à tous les publics

### JOURNEE du 10 Novembre

Et un, et deux et....trente. Voilà déjà 30 ans que notre Cercle, tel le Volcan de la Fournaise, est entré en activité.

Depuis 30 ans donc l'activité conduite par le CACC ne faiblit pas et on peut s'en rendre compte encore pour cette année 2018 qui s'est terminée en novembre par l'un des temps forts, à savoir la fête des 30 ans. Un anniversaire fêté comme il se doit avec musique, danses et spécialités culinaires.

Le rendez-vous était donné à la salle André Bourliaud à Saint-Sulpice-le-Guérétois pour une journée intense. Dès 11h le Président accueillait les invités et les officiels, rappelant brièvement les grandes lignes de l'action du Cacc, s'appuyant sur la diffusion d'une vidéo.

Eric Corrêia, Président de la Communauté d'Agglo du Grand Guéret et Conseiller Régional a de nouveau félicité notre Cercle pour ses actions culturelles et sociales.



La musique a pris le relais avec la formation « Caïman Swing » qui a mis le feu attisé par le planteur et les spécialités pimentées traditionnelles.



L'après-midi était placée sous le signe des retrouvailles en chansons, musiques et danses avec le Trio Rive Gauche, El Fogolar del Monpy, la chorale MéliMélodie pour les chants, la danse trad avec Anne et Alex et Zoréol, le théâtre et l'humour de la Troupe Euzot.



Et pendant ce temps là... Les bénévoles s'affairaient en cuisine pour la préparation du repas de clôture de cette journée.

Soirée qui s'est déroulée dans une folle ambiance où les convives n'ont pas hésité à se secouer le « popotin », histoire de digérer les épices.



### FAHAM

Et pour clôturer cette année 2018, un nouveau CD de Faham a pu être réalisé.

4 titres dont une reprise de Double Culture

Jean-Pierre, Christian, Jean-Maurice entourés de Hary et Olivier ont enregistré à Courçais au studio de Jean-Pierre Chauvet.



## CONCLUSION

Une année 2018 très active où nous pouvons toujours compter sur une dynamique importante au niveau du bénévolat.

Les objectifs de partage, de mixité sociale sont atteints, l'ouverture vers les associations se réalise amenant un renouveau et un enrichissement dans nos actions.

Nous remercions tous nos partenaires, la Caisse d'Allocations Familiales qui par la reconnaissance de notre association comme espace de Vie Sociale devient notre principal soutien, la DDCSPP et la Ville de Guéret qui, outre sa subvention apporte son soutien logistique et technique.

Nous remercions les adhérents, les sympathisants et tous les bénévoles du CACC,

Les associations :

La Kompany Veli,  
La Troupe Euzot' de Sainte-Feyre,  
El Fogolar del Monpy,  
L'Association Mahoraise de la Creuse,  
Le centre social tsigane et l'Udaf  
L'association Paroles d'Ester'Ailes  
La chorale Mélimélie  
Musiques en Marche,

Le Collège Marouzeau, sa principale, ses enseignants et ses élèves

Les intervenants, Marie-France, Eric, Maryannick, Agnès... qui nous ont rejoint et ont partagé leurs connaissances avec simplicité, enthousiasme et bonne humeur sans oublier de mettre la main à la pâte !

Aux partenaires privés Promocash, Chapiteaux Tixier

A celles et ceux qui mettent leur talent et leur compétence à notre disposition contribuant ainsi à la qualité et la diversité des animations

A France Bleu Creuse, partenaire de nos manifestations et à tous les médias qui relaient nos actions